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GOVERNO FEDERAL DEVE CONSTRUIR 
CENTRO ADMINISTRATIVO EM NATAL
Projeto vai abrigar 15 órgãos no bairro Tirol, na zona Leste da capital, e previsão é de que a 
construção custe R$ 32 milhões; economia com o compartilhamento pode chegar a R$ 70 milhões 
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ROGÉRIO 
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CONSTRUTIVA”
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PESQUISA FUTEBOL

DESISTÊNCIA NO 
ENSINO SUPERIOR

ZAGUEIRA ANTONIA 
LEVA O RN PARA COPA 

Quase 50% dos potiguares largam a 
faculdade antes do fim do curso
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Nascida em Riacho de Santana, 
jogadora é um dos alicerces do Brasil
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IDEMA REBATE CRÍTICAS SOBRE ENGORDA
Ao NOVO, Leon Aguiar rebate críticas acerca de atrasos no projeto de aterramento hidráulico da praia de Ponta Negra
PÁGINA 8
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CONCURSO
O presidente do Banco 
do Nordeste (BNB), Pau-
lo Câmara, confirmou 
que o novo concurso do 
BNB deve contar com 
aproximadamente 500 
vagas em diversas áreas 
de atuação. Ele afirmou 
que a publicação do edi-
tal está prevista para o se-
gundo semestre de 2023. 
Atualmente, o processo 
está na fase de escolha 
da banca organizadora. 

PIS/PASEP
Os pagamentos do abono salarial PIS/Pasep de 2023, referente ao ano-base 2021 já 
começaram. A estimativa é que cerca de 22,9 milhões de trabalhadores recebam 
o abono salarial em 2023, no valor total de R$ 24 bilhões. Para o pagamento do 
Programa de Integração Social (PIS) é considerado o mês de nascimento do traba-
lhador. Todos os beneficiários podem sacar o dinheiro até o dia 28 de dezembro.   

PÉTROLEO
A empresa Azevedo & Travassos estuda retornar ao mercado de exploração e 
produção (E&P) de petróleo. O foco será em campos terrestres de óleo e gás, na 
qual possui experiência, especialmente na exploração da Bacia Potiguar, no Rio 
Grande do Norte, quando a empresa participou na descoberta de petróleo em 
quatro áreas.

MADE IN RN
Jean Valério

Como cidadão preocupado com o desenvolvimento do nos-
so estado, defendo a necessidade de um diálogo aberto entre o 
governo e as empresas envolvidas na concessão dos terrenos da 
Via Costeira. Embora reconheça o direito do governo de rever 
essas concessões, acredito que o diálogo deve ser a primeira me-
dida a ser adotada nesse processo.

Uma sugestão viável seria estabelecer um novo prazo, um 
ultimato, para que as empresas construam seus projetos. Aquelas 
que não conseguirem cumprir esse prazo demonstrariam falta 
de interesse e comprometimento com a utilização adequada des-
sas áreas. Nesse caso, não faria sentido que continuassem sendo 
proprietárias dos terrenos.

O governo, por sua vez, deve garantir que as licenças e au-
torizações sejam concedidas de forma transparente e justa. É 
importante que haja critérios claros e prazos razoáveis estabe-
lecidos para evitar possíveis controvérsias futuras. Essa aborda-
gem ajudaria a fortalecer a segurança jurídica e a confiança dos 
investidores no Estado.

É válido destacar que a Procuradoria-Geral do Estado (PGE) 
tem apontado vícios formais e materiais nos acordos celebrados 
entre 2007 e 2010, além da ausência da participação da PGE na 
época. Esses pontos levantam questionamentos legítimos sobre 
a validade desses acordos e a necessidade de sua revisão.

Entendo que existem opiniões divergentes sobre o assunto, e 
é importante considerar diferentes perspectivas. Porém, acredito 
que o diálogo é fundamental para encontrar uma solução que 
promova o desenvolvimento econômico do estado, respeitando 
os interesses das partes envolvidas. A invalidação dos acordos 
na Justiça, caso seja favorável, poderia abrir espaço para uma 
eventual relicitação dos terrenos, possibilitando um novo ciclo 
de investimentos na Via Costeira.

Portanto, defendo o diálogo como a melhor forma de resol-
ver essa questão complexa. Ao invés de criar divisões, o governo 
deve buscar o consenso entre todas as partes interessadas, levan-
do em consideração não apenas o aspecto legal, mas também 
a geração de emprego e renda, o desenvolvimento econômico 
e o aproveitamento adequado dessas áreas. Somente através do 
diálogo construtivo poderemos encontrar soluções sustentáveis 
para o benefício de todos.

Diálogo: uma 
abordagem para 
a revisão dos 
terrenos da Via 
Costeira

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 20230870000000001

REFERENTE À COBRANÇA DE CRÉDITOS INADIMPLIDOS COM RISCO DA UNIÃO, CUJA ADMINISTRAÇÃO ESTÁ A
CARGO DO BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A., COMUNICANDO A PERTINÊNCIA DO CRÉDITO À UNIÃO,
VENCIMENTO DE DÍVIDA E INSCRIÇÃO NO CADIN.
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por meio da Portaria do Ministério da Fazenda N° 202,
de 21 de julho de 2004, publicada no Diário Oficial da União, de 23.07.2004, NOTIFICA O(S) RESPONSÁVEL(IS) POR
OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE PRONAF, com recursos do Orçamento Geral da União, ABAIXO RELACIONADO(S), que a
não regularização da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste Edital:

a) resultará no encaminhamento do crédito não quitado à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, tornando o
débito passível de inscrição em Dívida Ativa da União;

b) tornará o débito passível de inscrição no Cadastro Informativo de Créditos não quitados do Setor Público Federal -
CADIN, nos termos da Lei N° 10.522, de 19.07.2002.

O crédito inadimplido, referente à operação abaixo relacionada, foi contratado com recursos Públicos Federais, sendo crédito
de conta e risco da União.
Para a realização dos pagamentos devidos e/ou obtenção de informações a respeito das ´dívidas, o devedor deverá se dirigir à
dependência do Banco responsável pela condução da operação.

Nome CPF Participação № Operação Endereço

Espolio de Valeriano
Rodrigues Martins 085.676.464-72 Espolio de Valeriano

Rodrigues Martins 10087B300029601001 Rua Joao Amaral, 11, Valadão,
Macau - RN, CEP: 59.500-000

A Via Costeira tem 12 km de extensão

Foto: Elisa Elsie
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Em um momento de reestru-
turação no comando, o Partido 
Liberal (PL) empossou o senador 
Rogério Marinho como presiden-
te do diretório estadual nesta se-
gunda-feira (3). Além da posse do 
novo presidente, a cerimônia tam-
bém marcou a posse dos mem-
bros da nova diretoria do partido 
no estado e filiação de prefeitos.

Durante a posse, Marinho res-
saltou a importância do novo mo-
mento para o estado, que, segundo 
ele, enfrenta desafios econômicos 
e sociais significativos. Marinho 
destacou a necessidade de formar 
uma “oposição construtiva” pen-
sando nas eleições de 2026.

“É um sentimento de querer 
bem ao Rio Grande do Norte, 
querer que ele tenha melhores 
dias, que ele reencontre o cami-
nho do crescimento, do aumento 
de emprego, da expectativa. Nos-
sa expectativa é de que tenhamos, 
de verdade, uma oposição cons-
trutiva e responsável”, disse. 

Rogério Marinho, que é líder 
da oposição no Senado, substitui 
o deputado federal João Maia no 
comando estadual do PL. A ex-

pectativa é de que Maia deixe o 
partido nos próximos dias.  

Rogério Marinho ressaltou, 
ainda, que o partido tem a missão 
de organizar-se em cada municí-
pio do estado, unindo lideranças 
com ideias e propósitos seme-
lhantes em prol do desenvolvi-
mento local e estadual. Durante 
a cerimônia, o PL recebeu a filia-
ção de dezenove novos prefeitos. 

Quanto à possibilidade de 
união do PL com outros partidos 
para lançar um candidato único 
à prefeitura de Natal, o senador 
afirmou estar em conversas com 
diversos atores políticos e aguar-
dar o posicionamento do prefeito 
Álvaro Dias (Republicanos).

O deputado federal General 
Girão, do Partido Liberal (PL), 
que será secretário geral do par-
tido, enfatizou a importância da 
renovação do comando partidá-
rio. “A quantidade de deputados 
estaduais que está desejando vir 
para o PL é muito grande, vários 
prefeitos, vereadores procuran-
do também o PL. Então, é um 
movimento natural e espontâ-
neo”, encerra.

O Partido Social Democráti-
co (PSD) deu início à sua prepa-
ração para as eleições de 2024 
com encontro partidário reali-
zado neste sábado no Holiday 
Inn Natal. O evento reuniu mais 
de 400 participantes, entre eles 
parlamentares, prefeitos, vere-
adores e lideranças políticas, e 
marcou um importante passo 
para fortalecer o partido.

A reunião contou com a pre-
sença de figuras proeminentes, 
incluindo o presidente nacional 
do PSD, Gilberto Kassab; a presi-
dente estadual do partido, Zenaide 
Maia; o presidente do diretório de 
Natal, Carlos Eduardo; a senadora 
da Paraíba, Daniele Ribeiro; o vi-
ce-governador da Paraíba, Lucas 
Ribeiro; e o Secretário Estadual de 
Desenvolvimento Econômico, Jai-
me Calado, além de prefeitos, ve-
readores, filiados e simpatizantes.

Um dos momentos destaca-
dos do encontro foi a realização 
de filiações de prefeitos, verea-
dores e lideranças políticas. O 
prefeito de Touros, Pedro Filho, 
agora filiado ao PSD, falou em 
nome de todos os novos mem-

A varejista chinesa Shein 
anunciou que deve iniciar ainda 
em julho a parceria estratégica 
com a Companhia de Tecidos 
Norte de Minas (Coteminas) 
para a fabricação de suas roupas 
no Brasil. Será utilizada a fábrica 
da empresa têxtil em em Maca-
íba, na Grande Natal. A aliança 
fortalecerá o projeto Pró-Sertão, 
promovendo o aumento na pro-
dução de vestuário potiguar.

Josué Gomes, presidente da 
Coteminas e da Federação das 
Indústrias do Estado de São 
Paulo (Fiesp), destacou a impor-
tância da parceria com a varejista 
chinesa. Ele afirmou que a pro-
dução de peças de vestuário para 
o mercado doméstico brasileiro 
e para toda a região terá início 
em julho. 

“No começo, vamos nos 
concentrar principalmente em 
jeans, produtos de brim em ge-
ral e malhas de algodão”, expli-
cou o empresário. A chegada da 
Shein ao Rio Grande do Norte 
traz consigo a expectativa de 4 
mil vagas de emprego imediatas, 
com a possibilidade de amplia-
ção no futuro. 

A Federação das Indús-
trias do Rio Grande do Norte 
(FIERN) celebrou o anúncio 
e acredita que essa parceria re-
sultará na criação de até 20 mil 
novos empregos no setor têxtil, 
impulsionando a economia local.

O plano da varejista é ter 2 
mil fábricas. O planejamento da 
marca não é só fabricar para o 
Brasil, mas utilizar a produção 
brasileira para exportar por toda 
a América Latina. Em abril, a 
empresa anunciou que vai inves-
tir R$ 750 milhões no Brasil nos 
próximos anos para estabelecer 
uma rede com milhares de fabri-
cantes do setor têxtil no país.

A FIERN é uma das princi-
pais impulsionadoras do progra-
ma Pró-Sertão desde o seu início 
e tem investido aproximadamen-
te R$ 5 milhões em capacitação 
profissional. O programa, que 
visa promover o desenvolvimen-
to industrial nas regiões mais re-
motas do estado, demonstra sua 
eficácia ao atrair grandes empre-
sas internacionais como a Shein.

O Senai desempenha um pa-
pel na formação de profissionais 
qualificados para a indústria têx-
til. São cerca de 124 oficinas de 
costura em operação no RN.

 Encontro do PSD marca o início da preparação para 2024

Rogério Marinho diz que PL deve 
formar “oposição construtiva” 

Shein e 
Coteminas 
iniciam 
produção 
este mêsSENADOR POTIGUAR ASSUMIU NESTA SEGUNDA-FEIRA (3) COMANDO DA LEGENDA DE OLHO EM 2026

Rogério Marinho assumiu o diretório nesta segunda-feira

Encontro do PSD teve participação do presidente nacional da legenda, Gilberto Kassab

bros do partido, ressaltando o 
compromisso de cada um nas 
decisões do diretório municipal 
e a importância da liberdade de 
escolhas.

Durante seu discurso, a 

presidente estadual do PSD, 
senadora Zenaide, enfatizou o 
compromisso do partido com 
a defesa da democracia. “Nesse 
momento democrático, quere-
mos fortalecer nosso partido. É 

importante destacar que prefei-
tos e vereadores têm um papel 
fundamental por estarem pró-
ximos ao povo. Vamos nos fi-
liar ao PSD e trabalhar juntos”, 
afirmou Zenaide.

Foto:   Jaqueilton Gomes

Foto:   Allany Brito
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Foto: Elpídio Jr.

Vereador Ériko Jácome: “Ampliar a participação popular”
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A instalação da fábrica da Shein em Macaíba, iniciando as pro-
duções de roupas da marca no Brasil, com investimento de R$ 
750 milhões, graças ao empenho da governadora Fátima Bezer-
ra, mereceu destaque nas redes sociais do presidente Lula

Registro da filiação oficial e da alegria estampada no rosto 
de Carlos Eduardo Alves, durante o evento do PSD. Ficha 
entregue em mãos pelo presidente nacional da legenda e 
tambem ex-prefeito (de SP), Gilberto Kassab

DANIELA FREIRE

SINAL
O prefeito de Mossoró, Allyson 
Bezerra, que disse estar decidin-
do entre PSD e União Brasil para 
a nova filiação partidária, não 
participou do evento do PSD em 
Natal, neste sábado, com a pre-
sença do presidente nacional da 
sigla, Gilberto Kassab, da presi-
dente da sigla no RN, senadora 
Zenaide Maia, e do presidente 
do partido aqui na capital, o ex-
-prefeito Carlos Eduardo Alves, 
que oficializou sua filiação e car-
go na ocasião. Seria o momento 
ideal para o gestor mossoroense 
confirmar a ida ao PSD. A ausên-
cia dele nesse evento sinaliza que 
o caminho mais provável é o do 
União Brasil.

Em seu primeiro ano à frente 
do Legislativo natalense, o pre-
sidente da Câmara Municipal de 
Natal, vereador Eriko Jácome 
(MDB) classificou como positi-
vas as atividades desenvolvidas 
durante o primeiro semestre de 
2023, destacando a atuação dos 
seus pares e a aprovação de im-
portantes projetos para a popula-
ção da capital potiguar. 

“Quero registrar o meu reco-
nhecimento ao bom trabalho de-
sempenhado pelos 29 vereadores 
e vereadoras de Natal, haja vista 
que um parlamento forte se faz 
com representação política e ação 
parlamentar em defesa do povo. 
Isto posto, tenho a satisfação de 
afirmar que o plenário da Casa, 
neste período, foi palco de debates 
acerca de assuntos de interesse pú-
blico e votação de pautas urgentes, 
há muito demandadas pela socie-

Presidente da Câmara de Natal avalia 
atividades no primeiro semestre de 2023
ÉRIKO JÁCOME (MDB) CLASSIFICOU COMO POSITIVA A APROVAÇÃO DE 160 PROJETOS DE LEI DURANTE A ATUAL LEGISLATURA

dade”, pontuou Eriko Jácome. 
Segundo ele, tramitaram na 

Câmara 160 projetos, sendo, mui-
tos destes, leis já sancionadas e 
promulgadas pelo Executivo. Para 
completar, foram aprovados mais 
de 2 mil requerimentos e realiza-
das 36 audiências públicas, que 
aproximam o cidadão do proces-
so de decisão, além de reuniões 
deliberativas, seminários, soleni-

dades, cursos e eventos externos. 
Entre os vários projetos apro-

vados, o presidente da Câmara 
Municipal destacou o parecer fa-
vorável à Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO/2024), acatada 
em três sessões com 111 emendas 
encartadas pelos parlamentares, a 
fim de suprir carências em diver-
sas áreas do município. A LDO 
formata e orienta a elaboração 

do Orçamento do Município e 
serve como uma ponte entre os 
programas do Plano Plurianual e 
a materialização deles na Lei Or-
çamentária Anual (LOA).

Na sequência, Eriko Jácome 
lembrou a aprovação de matérias 
com benefícios para os servido-
res municipais, de diferentes áre-
as, criação de leis em defesa das 
mulheres, idosos, crianças e ado-
lescentes, além da fiscalização dos 
serviços públicos ofertados à po-
pulação através de visitas em es-
colas, unidades de saúde, espaços 
de lazer e cultura espalhados em 
todos os bairros.

“Abrimos novas frentes par-
lamentares com o objetivo de 
ouvir os movimentos sociais or-
ganizados e ampliar a participa-
ção popular nas pautas relevantes 
da cidade, as comissões temáticas 
trabalharam com dinamismo, 
atentas às propostas e rigorosas 
nos pareceres técnicos, sem as 
quais não teríamos conseguido 
aprovar tantas matérias”, afir-
mou o presidente.

Além do desempenho par-
lamentar, Eriko Jácome tem se 
destacado por implementar uma 
gestão humanizada e comprome-
tida com o bem-estar dos servi-
dores e a eficiência na adminis-
tração pública. Sua abordagem 
proativa incluiu visitas a todos os 
setores da casa legislativa, permi-
tindo que ele escutasse as deman-
das e sugestões de cada equipe. 
Essa proximidade resultou em 
melhorias significativas na quali-
dade do trabalho e no ambiente 
de colaboração.

“Nada melhor para Natal do 
que um Legislativo com liber-
dade, autônomo, transparente, 
democrático, onde todos os seg-
mentos da sociedade podem tra-
zer suas ideias e contribuir para 
a melhoria da qualidade de vida 
dos cidadãos. Por este motivo, a 
Câmara Municipal de Natal é co-
nhecida por todos como a Casa 
do Povo. Os desafios são imen-
sos, mas unidos vamos superá-
-los e alcançar grandes vitórias 
para o povo natalense”, concluiu.

GIRO PELO 
TWITER 
>...da senadora Zenaide 
Maia: “Ataques às urnas 
eletrônicas feitos pelo 
ex-presidente foram in-
gredientes essenciais 
para os atos golpistas. 
O Brasil, a ONU e o 
mundo inteiro viram - 
não foi ilusão de ótica”; 

>...da GloboNews: 
“Um dos idealizadores 
da Lei da Ficha Limpa, 
o jurista Márlon Reis fa-
lou sobre os votos dos 
ministros Raul Araújo e 
Nunes Marques, que ab-
solveram Jair Bolsonaro 
no julgamento no TSE: 
‘Com todo respeito aos 
dois dissidentes, eu anali-
sei os votos de cada um 
e não consigo encontrar 
as razões que eles ob-
servaram. Ambos tenta-
ram diminuir a impor-
tância do ocorrido, mas 
houve um caso grave’”; 

>...do O Globo: “Sob 
comando de Bolsonaro, 
um terço das blitzes da 
PRF no segundo turno 
ocorreu no Nordeste”.

PERFIL
O União Brasil, na verdade, é 
bem mais a ‘cara’ do prefeito 
de Mossoró. Allyson se enqua-
dra à direita do espectro po-
lítico e está fazendo oposição 
ao Governo Fátima Bezerra, 
que tem a presidente estadual 
do PSD, Zenaide Maia, como 
aliada neste momento - o es-
poso de Zenaide, Jaime Cala-
do, é secretário de Desenvol-
vimento Econômico da gestão 
petista. Na capital do Oeste, 
Allyson enfrenta oposição 
ferrenha da esquerda, coman-
dada pela deputada estadual 
Isolda Dantas, que poderá ser 
sua adversária nas próximas 
eleições municipais.

ELOGIOS DE KASSAB
A senadora Zenaide Maia, aliás, 
comemorou o sucesso do encon-
tro do PSD em Natal com Gilber-
to Kassab, que contou com a pre-
sença de 400 lideranças, segundo 
divulgado pelo partido. Com des-
taque para os elogios proferidos 
por Kassab ao currículo do ex-
-prefeito de Natal Carlos Eduardo 
Alves. “Trazer para o partido pes-
soas bem preparadas, como Car-
los Eduardo, é muito importante”, 
afirmou o presidente nacional do 
PSD, que completou: “O simbo-
lismo da filiação dele trouxe for-
ças para o partido. Quatro vezes 
prefeito e muito bem avaliado. É 
evidente que o partido cresce e 
ganha qualidade com sua vinda”.

AÇÃO ANTECIPADA
O anúncio da instalação de uma 
fábrica da Shein no RN, na se-
mana passada, pela governado-
ra Fátima Bezerra, após reunião 
com Lula em Brasília, pegou os 
potiguares de surpresa - de for-
ma positiva, é claro. No entanto, 
os preparativos para a chegada da 
empresa chinesa em terras poti-
guares para a produção de roupas 
começaram muito antes, graças a 
uma reunião de Fátima com o di-
retor-presidente da Coteminas e 
presidente da Fiesp, Josué Gomes, 
no dia do leilão do aeroporto de 
São Gonçalo, quando ele garantiu 
a governadora que o projeto de 
instalação da gigante varejista no 
Brasil começaria pelo RN.
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Uma pesquisa recente revelou 
que quase metade dos estudan-
tes potiguares que ingressam na 
graduação acaba desistindo dos 
cursos antes mesmo de se formar. 
De acordo com o “Mapa do En-
sino Superior no Brasil”, divulga-
do pelo Instituto Semesp, a taxa 
de desistência no Rio Grande do 
Norte é de 48,2%. Os motivos 
apontados para essa decisão in-
cluem frustração com currículos 
desatualizados, além de questões 
econômicas e falta de oportuni-
dades no mercado de trabalho.

Uma das estudantes que op-
taram por abandonar o curso foi 
Maria Clara Spínola, de 18 anos, 
que desistiu de Química do Pe-
tróleo na Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN) 
por não ter se identificado com a 
área. “Não é um curso que falta 
oportunidades de emprego, mas 
eu simplesmente não me identifi-
quei e acabei abandonando. Ago-
ra, pretendo fazer psicologia”, re-
lata Maria Clara.

Cláudia Santa Rosa, ex-secre-
tária estadual de educação, avalia 
que a taxa de desistência no Rio 
Grande do Norte segue a tendên-
cia nacional. “Sempre soube que 
essa taxa era alta. Durante minha 
atuação no terceiro setor, chega-
vam informações de que muitos 
cursos nas nossas instituições de 
ensino superior começavam com 
40 alunos e terminavam com 
apenas um quarto desse número, 
o que é incompatível com os in-
vestimentos realizados”, afirma 
Santa Rosa.

De acordo com a especia-
lista, que também foi secretaria 
de educação do Rio Grande do 
Norte, o estudo aponta causas 
com as quais ela concorda, como 
a frustração dos jovens diante de 
currículos desatualizados e dis-
tantes das demandas do mercado 
de trabalho. Além disso, ela des-
taca questões econômicas, como 
a capacidade de arcar com os 
custos do curso.

De acordo com a pesquisa, 
que acompanhou alunos que in-
gressaram no ensino superior em 
2017 até 2021, o Rio Grande do 
Norte registrou que 27,9% dos 
estudantes conseguiram concluir 
a graduação, enquanto outros 
23,9% seguiam matriculados. A 
taxa de desistência acumulada no 

Tem alguma explicação 
para desistência tão alta 
no RN? 

O estudo aponta algumas 
causas com as quais eu concor-
do, como a frustração do jovem 
diante de currículo desconexo 
com o tempo vivido, distante do 
mercado de trabalho, excessiva-
mente teórico, além de questões 
econômicas no que diz respeito 
à necessidade de sobrevivência e 
a possibilidade de pagar o curso, 
quando a instituição é privada. 

Por que?
Fragilidade da educação bási-

ca brasileira eclode lá no ensino 
superior na dificuldade de o jo-
vem acompanhar os conteúdos. 
Ora, estudos mostram que ape-
nas 5% concluem o ensino médio 
com pleno domínio das compe-
tências e habilidades previstas. 
Associo ainda à escolha de curso 
por facilidade de ingresso e não 
por interesse, o que logo perde a 
disputa por uma vaga no merca-
do de trabalho, muitas vezes in-
formal ou simplesmente para não 
fazer nada. 

É também um problema 
na formação do aluno en-
tre Fundamental e Médio? 

Com toda certeza. A Educa-
ção Básica precisa preparar muito 
bem o jovem e fortalecer o seu 
campo de interesse para desenhar 
um projeto de vida que envolva 
uma graduação e determinado 
curso. Só assim ele encontrará 
sentido para ingressar e perma-
necer. Enseja também que o país 
estruture políticas públicas que, 
efetivamente, inclua os jovens, 
condicionando a conclusão de 
etapas da trajetória acadêmica.

Quase 50% dos potiguares desistem 
da graduação antes do fim do curso
MOTIVOS APONTADOS PARA ESSA DECISÃO INCLUEM FRUSTRAÇÃO COM CURRÍCULOS DESATUALIZADOS E DESCONEXOS COM 
A REALIDADE, ALÉM DE QUESTÕES ECONÔMICAS E FALTA DE OPORTUNIDADES PARA INGRESSAR NO MERCADO DE TRABALHO

RN registrou 95,7 mil alunos em cursos presenciais e 25,6 mil na modalidade EAD

Cláudia Santa Rosa - ex-secre-
tária estadual de educação

PING-PONG

Foto:  Agência Brasil Foto:  Verônica Macêdo

período foi de 48,2%.
A situação é mais grave na 

rede privada, segundo o estu-
do. O levantamento aponta que 
53,7% dos estudantes desistiu da 
graduação no período analisado, 
enquanto que apenas 34,1% havia 
terminado a faculdade. 

Nas instituições públicas de 
ensino, a taxa de desistência foi de 
42%. No entanto, outros 20,9% 

dos estudantes conseguiram se 
formar na rede pública. Além 
disso, 37% dos estudantes ainda 
estavam matriculados. 

Segundo o Mapa do Ensino 
Superior, o Rio Grande do Norte 
conta com um total de 29 Insti-
tuições de Ensino Superior (IES) 
que oferecem cursos presenciais, 
além de 49 IES que oferecem cur-
sos na modalidade de Educação a 

Distância (EAD). 
Do total de matrículas no en-

sino superior no estado, 57,0% 
estão em instituições privadas. 
Quanto às modalidades, 78,9% 
das matrículas são em cursos pre-
senciais, enquanto os cursos EAD 
representam 21,1% das matrículas.

Veja abaixo os 
índices do RN:

Em 2019, o Rio Grande do 
Norte registrou aproximadamen-
te 121 mil matrículas no ensino 
superior, sendo 95,7 mil em cur-
sos presenciais e 25,6 mil na mo-
dalidade EAD. 

No entanto, é importante 
destacar que as matrículas em 
cursos presenciais têm apresen-
tado uma queda desde 2016, 
seguindo a tendência nacional. 
De 2018 para 2019, houve uma 
redução de 1,6% nas matrículas 
presenciais, sendo que na rede 
privada essa queda foi ainda 
maior, atingindo 6%.

Por outro lado, a modalidade 
EAD registrou um aumento sig-

nificativo de 24,6% nas matrícu-
las no estado de 2018 para 2019, 
com um crescimento de 30,2% 
na rede privada. Em 2019, foram 
contabilizados 33,1 mil ingres-
santes na rede privada.

A taxa de evasão no ensino 
superior no estado é de 24,5% 
nos cursos presenciais e 35,5% 
nos cursos EAD. O estado con-
tou com 27,1 mil concluintes no 
ensino médio em 2019.

Entre os cursos mais pro-
curados na rede privada do Rio 
Grande do Norte, destacam-se 
Direito e Psicologia na moda-
lidade presencial, com 8,6 mil 
e 3,9 mil matrículas, respectiva-

mente. 
Na modalidade EAD, o cur-

so de Pedagogia registrou 5,3 
mil matrículas em 2019 na rede 
privada, apresentando um cres-
cimento de 71,7% em relação a 
2018 e ultrapassando Serviço So-
cial, que era o curso mais procu-
rado até então.

Além disso, é relevante ob-
servar que 47,3% dos estudantes 
da modalidade presencial do Rio 
Grande do Norte estão matricula-
dos na rede privada, diferencian-
do-se de muitos outros estados do 
país, nos quais a maioria das ma-
trículas no ensino presencial está 
concentrada na rede privada.

RN registrou mais de 121 mil matrículas 
de ensino superior, segundo estudo 
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A administração pública fe-
deral no Rio Grande do Norte 
tem um projeto para criação de 
um Centro Administrativo Fe-
deral em Natal. A ideia é abri-
gar as sedes de todos os órgãos 
federais sediados na capital po-
tiguar em um único edifício. A 
Superintendência do Patrimô-
nio da União no Rio Grande 
do Norte (SPU/RN) é o órgão 
responsável pela concepção do 
projeto. 

O superintendente Adriano 
Platiny explica que tudo está em 
fase de estudo. A análise é para 
para discutir a viabilidade da 
ideia, que deve se encaixar no que 
preconiza o projeto Racionaliza, 
do Ministério da Economia. O 
projeto prevê a ocupação otimi-
zada e compartilhada de imóveis 
de uso especial da União. 

A ideia é que o centro seja ins-
talado em um edifício de dez an-
dares, a ser construído no terreno 
localizado na esquina das aveni-
das Rui Barbosa e Alexandrino de 
Alencar, no bairro Tirol, na Zona 
Leste de Natal. O espaço mede 
4.300 m², e no imóvel a ser cons-
truído, a intenção é que pelo me-
nos 15 órgãos sejam instalados. 

Parte do terreno é ocupado hoje 
pela sede da Superintendência da 
Fundação Nacional de Saúde no 
Rio Grande do Norte.

De acordo com Platiny, estu-
dos feitos pela Superintendência 
do Patrimônio da União apon-
tam que a construção do prédio 
deve custar em torno de R$ 32 
milhões.

No entanto, a economia que 
seria alcançada com o comparti-
lhamento do imóvel deve bater os 
R$ 70 milhões em dez anos. Sen-
do assim, podemos estimar que 
em aproximadamente cinco anos 
o investimento feito na edificação 
estaria quitado.  “De 2019 para cá 
começamos a transformar a ideia 
em números. Passamos a avaliar o 
custeio de diversos órgãos fede-
rais com serviços como água, luz, 
vigilância, serviços de limpeza, e 
colocamos um parâmetro entre 
os que compartilhavam prédios 
públicos, os que estão de aluguel, 
e os que ocupam sede própria so-
zinhos”, explica. 

Desses estudos, resultou a 
constatação de que as sedes em 
prédio compartilhado tinham 
despesas de custeio bem menores 
do que as demais.

Centro Administrativo Federal deve 
abrigar 15 órgãos no bairro Tirol 
PREVISÃO É DE QUE A CONSTRUÇÃO CUSTE R$ 32 MILHÕES E A ECONOMIA COM O COMPARTILHAMENTO CHEGUE A R$ 70 
MILHÕES EM DEZ ANOS; TERRENO FICA LOCALIZADO ENTRE AS AVENIDAS RUI BARBOSA E ALEXANDRINO DE ALENCAR

Parte da Área que deve receber o Centro Administrativo é ocupada hoje pela Superintendência da Fundação Nacional de Saúde no Rio Grande do Norte

Foto: Jaqueilton Gomes 

Apesar de concebido du-
rante a administração passada, 
o projeto já foi levado ao co-
nhecimento do governo atual, 
que já demonstrou interesse 
em viabilizar a proposta. O 
RN não é o único estado que 
pretende reunir sedes de ór-
gãos públicos federais em um 
espaço compartilhado. Todos 
os estados devem desenvol-
ver um processo semelhante, 
atendendo ao já citado projeto 
Racionaliza.

O Racionaliza é funda-
mentado pela Portaria Con-
junta nº 38/2020, que es-
tabelece parâmetros para a 
operação do compartilhamen-
to. “A portaria aborda a forma 
de ocupação compartilhada 
dos prédios, trazendo métricas 
como, por exemplo, de 7 a 9 
m² de área por servidor, e es-
tabelece alguns critérios para o 
compartilhamento. Portanto, 
um órgão federal que deseja 
compartilhar com outro deve 
se adequar a esses índices”, 

explica Platiny. Foi com base 
nesses parâmetros e métri-
cas indicadas pela Portaria nº 
38/2020 que os estudos deter-
minaram o valor estimado dos 
custos para a construção do 
novo edifício e a quantia que 
seria economizada. 

No entanto, para evitar 
que a União precise financiar 
o projeto, uma parceria tam-
bém está sendo considera-
da nos estudos como opção 
para a construção do edifício. 
“Seria uma troca de edifícios 
que seriam desocupados por 
esses órgãos ou até mesmo 
um terreno, como por exem-
plo, aquele próximo ao canal, 
nos arredores da Cidade da 
Criança, que é um imóvel 
onde a Receita Federal pre-
tende estabelecer sua sede”, 
explica o superintendente 
Adriano Platiny. 

No RN, uma parceria des-
se tipo não seria algo inédito, 
como explica Frederico Fer-
nandes de Oliveira, coorde-

nador da SPU/RN. “Assim 
como foi feito na sede da Ma-
rinha, no 3º Distrito Naval.

Lá foi realizado da seguin-
te forma: havia um prédio em 
frente à Escola Doméstica, na 
Avenida Hermes da Fonseca, 
que foi avaliado e transferido 
em troca para essa empresa, 
que construiu a nova sede”, 
relata Frederico Oliveira, que 
acrescenta: “Mas tudo ainda 
está em estudo”. Outra carac-
terística do edifício que deve 
ser construído é uma novidade 
na administração pública fede-
ral e tornou-se possível desde 
o ano passado, com a promul-
gação da Lei 14.011/2022, que 
permite a disponibilização de 
espaços em prédios públicos 
para serem explorados pela 
iniciativa privada. 

Ou seja, a ideia é destinar 
um espaço no térreo para a 
instalação de um centro co-
mercial, com lojas que gerarão 
renda para custear a manuten-
ção do próprio edifício.

Projeto Racionaliza
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“
SE A PREFEITURA 

JÁ TIVESSE 
ATENDIDO TODAS 
AS INFORMAÇÕES 

REQUERIDAS DESDE 
O INÍCIO, COM 

CERTEZA A LICENÇA 
PRÉVIA JÁ TERIA 
SIDO EMITIDA HÁ 

MUITOS ANOS

LEON AGUIAR
Diretor do Idema

“Se a Prefeitura já tivesse 
atendido todas as informações, a 
licença prévia (para a engorda de 
Ponta Negra) já teria sido emiti-
da há muitos anos”. A afirmação 
é do diretor-geral do Instituto de 
Defesa do Meio Ambiente (Ide-
ma), Leon Aguiar. Em entrevista 
ao NOVO Notícias, ele descons-
trói a narrativa de que o Idema é 
responsável pela demora na obra 
e comenta as falas do prefeito Ál-
varo Dias sobre “forças ocultas”, 
e também de críticas feitas pelo ti-
tular da Semurb, Thiago Mesqui-
ta. “Para mim isso parece ser uma 
desculpa de que não vai conseguir 
cumprir”, diz.

CONFIRA OS PRINCIPAIS TRECHOS DA ENTREVISTA

Na apresentação feita 
esta semana foi dito que 
17 dos 40 pontos questio-
nados foram requeridos 
em 2018. Levando isso em 
consideração, o Idema di-
ria que há demora da Pre-
feitura em tocar o projeto 
da engorda?

O Idema está fazendo o seu 
papel institucional de análise de 
um projeto de grande complexi-
dade e de uma grande enverga-
dura. E isso foi pensado desde lá 
atrás em 2018, quando foi emiti-
do o primeiro termo de referên-
cia para elaboração do estudo 
de uma engorda. Nós somos os 
analistas de um pedido de licen-
ça. O proponente do projeto que 
precisa fazer os estudos, que pre-
cisa fazer a justificativa, os escla-
recimentos que são demandados 
a partir dessas análises.  

Então é importante que se 
diga isso porque parece que o 
órgão é que está demorando, que 
está travando, quando na verda-
de demorou-se muito para serem 
apresentadas pela prefeitura as 
informações, e mesmo assim ain-
da existem informações que não 
foram consideradas.

Se a Prefeitura já ti-
vesse atendido todas 
as solicitações, a licen-
ça já teria sido emitida? 
Se a Prefeitura já tivesse atendido 
todas as informações requeridas 
desde o início, com certeza a li-
cença prévia já teria sido emiti-

da há muitos anos, né? Não em 
2023, mas há muitos anos atrás, 
com a apresentação do próprio 
estudo que demorou quase nove 
anos para ser apresentado. 

O secretário de Meio Ambien-
te e Urbanismo de Natal, Thiago 
Mesquita, disse que é impossível 
atender “certos pontos cobrados 
pelo Idema no prazo de 30 dias”.  
Bem, falar em nome do secretário 
de Meio Ambiente de Natal não é 
o objetivo aqui, mas a solicitação 
de providências foi emitida na se-
mana passada, e em apenas um ou 
dois dias já houve pronunciamen-
to sobre supostos absurdos ou 
falta de tempo. A Prefeitura tem 
feito muitas cobranças e pressões 
publicamente, como se o Idema 
estivesse criando empecilhos ou 
travando o processo. 

Na verdade, o Idema emitiu o 
documento para análise do estu-
do de impacto ambiental dentro 
de um prazo considerado seguro, 
muito antes do prazo legal de 12 
meses. A gente emitiu dentro de 
uma lógica, dentro de uma téc-
nica, na qual 18 técnicos anali-
saram todas as informações do 
processo. A Prefeitura em um ou 
dois dias já fez uma análise qua-
se completa das informações, eu 
diria até de maneira muito rápi-
da. Eu acho que eles devem res-
ponder isso dentro dos autos do 
processo, esse é o caminho natu-
ral de um licenciamento e não é 
de forma midiática ou de forma 
afirmativa aí de que não será pos-
sível cumprir. 

Engorda de Ponta Negra já poderia 
estar licenciada, diz diretor do Idema
AO NOVO, LEON AGUIAR REBATE CRÍTICAS FEITAS PELO PRFEITO DE NATAL, ÁLVARO DIAS, ACERCA DE ATRASOS NO PROJETO 

Leon Aguiar ressalta que o projeto de engorda de Ponta Negra pode ajudar a reduzir a erosão do Morro do Careca

Foto:  Eduardo Maia

Para mim isso parece ser uma 
desculpa de que não vai conseguir 
cumprir. Então, está requerendo 
um licenciamento para o qual não 
se consegue apresentar informa-
ções? Isso é meio contraditório. A 
Prefeitura desde 2014 que deveria 
ter feito esse estudo de impacto 
ambiental. Será que é 30 dias ago-
ra que não tem tempo ou será que 
são esses quase 10 anos aí que não 
teve capacidade? Está na hora de 
deixar de se falar em capacidade e 
incapacidades ou tentativas diver-
sas e se trabalhar com seriedade 
fazendo diálogo e apresentando 
informações dentro de um pro-

cesso formal. 
Como o senhor avalia as 
declarações que têm sido 
dadas que citam “forças 
obscuras” contra a engor-
da ou outra que fala so-
bre “tentativa de matar o 
Morro do Careca”?

Eu acho que quando se co-
menta sobre “forças obscuras”, 
isso é uma tentativa de causar con-
fusão na opinião pública no sen-
tido de querer aprovar qualquer 
coisa de qualquer jeito, e não é 
assim que o Idema trabalha. Acho 
que foi um comentário infeliz da 
Prefeitura. Essa questão de “for-
ças obscuras” não existe, acredito 
que é uma tentativa de politizar 
um assunto que é técnico. 

Neste ano de 2023, não ti-
vemos nenhuma reunião nem 
com a prefeitura, através do seu 
prefeito, nem mesmo com a Se-
cretaria de Obras, que é a propo-
nente do projeto. O que temos 
visto é apenas a Secretaria de 
Meio Ambiente e o secretário fa-
zendo vários comentários, às ve-
zes até desnecessários. Portanto, 
esperamos que isso não se torne 
uma questão política. O assunto 
nunca foi tratado assim pelo Ide-
ma, e não será. 

E sobre a insinuação acer-
ca da morte do Morro do 
Careca”?

Isso também é uma forma de 
tentar disseminar uma informa-
ção inverídica. Não se mata um 
Morro do Careca, não se destrói 

o Morro do Careca. É óbvio que 
o projeto de engorda de Ponta 
Negra pode ajudar a reduzir um 
pouco essa erosão, mas não resol-
verá completamente o problema. 
O Idema não é responsável por 
“matar o Morro do Careca”. Isso 
deve ficar muito claro. Se a pre-
feitura tem um projeto para pro-
teger o Morro do Careca da ação 
costeira, que o apresente de for-
ma objetiva, para que possamos 
até mesmo colaborar na preser-
vação desse elemento paisagís-
tico de grande importância para 
a cidade e para o Estado do Rio 
Grande do Norte.

Existe, no caso da engor-
da, uma tentativa de ex-
cluir do debate a ciência, 
a exemplo do que se ten-
tou fazer com a Covid?

O Idema entende que é muito 
importante o projeto de engorda 
de Ponta Negra acontecer, desde 
que ocorra com responsabilida-
de, o mais breve possível, e que 
a Prefeitura tenha a obrigação 
de apresentar as informações 
para que possamos nos pronun-
ciar sobre as licenças ambientais. 
Esperamos que haja uma maior 
aproximação e diálogo, assim 
como a apresentação de infor-
mações e justificativas que escla-
reçam o nosso corpo técnico. As 
questões técnicas e científicas de-
vem ser atendidas o mais breve-
mente possível, pois não é possí-
vel emitir uma licença ambiental 
sem respaldo técnico e científico.

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS
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Aeroporto de São Gonçalo do Amarante foi o primeiro do Brasil a ser concedido à iniciativa privada, em 2011

O cálculo final da indeniza-
ção devida ao Consórcio Infra-
merica, responsável pela con-
cessão do Aeroporto de São 
Gonçalo do Amarante, será 
concluído apenas no encer-
ramento do atual contrato de 
exploração do terminal, pre-
visto para ocorrer ainda neste 
segundo semestre. Com isso, o 
valor de R$ 554,5 milhões cal-
culado pela Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC) de-
verá ser reajustado.

Parte da indenização será 
quitada pela Zurich Airport 
International, que venceu o 
leilão do aeroporto em 19 de 
maio com uma oferta de R$ 
320 milhões. O novo contrato 
de concessão tem duração de 
30 anos. O dinheiro do leilão 
será revertido para a Inframé-
rica, e o restante, cerca de R$ 
234 milhões, será complemen-
tado pela União.

O cálculo foi aprovado 
na data-base de 31 de dezem-
bro de 2022 pela diretoria da 
Agência e aguarda o aval do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU). Esse montante refe-
re-se aos investimentos reali-

zados pela Concessionária In-
framérica nos bens reversíveis 
e não amortizados no terminal 
aéreo. A empresa de auditoria 
independente Pricewaterhou-
seCoopers (PwC) validou esse 
valor no início de maio.

Ainda segundo a ANAC, 
o valor da indenização poderá 
sofrer alterações até o momen-
to da transferência operacional 
da concessão para a Zurich 
Airports, vencedora do leilão. 
Essas alterações incluem a atu-
alização da inflação (IPCA), a 
apuração de créditos tributá-
rios e a verificação do inventá-
rio de bens revertidos.

O ajuste no valor da in-
denização também levará em 
consideração a dedução de 
valores de outorga suspensos, 
eventuais multas aplicadas e 
não pagas, bem como acrésci-
mos ou descontos de saldos de 
reequilíbrios econômico-finan-
ceiros existentes.

De acordo com o Ministé-
rio dos Portos e Aeroportos, a 
diferença entre o valor da in-
denização e o valor arrecadado 
no leilão da nova concessão 
será complementada com re-

cursos orçamentários do Go-
verno Federal. No entanto, a 
pasta não informou a fonte 
dos recursos.

Procurada pelo NOVO, a 
Inframérica informou que não 
se pronuncia acerca do cálcu-
lo de indenização. Ainda em 
maio, após o leilão, a empresa 
informou que a transição com 
a nova concessionária deve 
acontecer no início de 2024.

O aeroporto de São Gon-
çalo foi o primeiro do Brasil 
a ser concedido à iniciativa 
privada, em 2011. O terminal 
foi arrematado por R$ 170 mi-
lhões à época. Alegando preju-
ízos na exploração aeroportu-
ária, a Inframerica decidiu, em 
2020, devolver a concessão.

A ANAC prevê que a as-
sinatura do contrato com a 
nova concessionária deva 
acontecer em setembro. Após 
a realização do leilão, o vence-
dor deverá apresentar os do-
cumentos de habilitação para 
avaliação da Comissão Espe-
cial de Licitação.

Após isso, o resultado do 
certame é homologado e co-
meça o prazo para o cumpri-

mento das obrigações pré-
vias do novo concessionário. 
Só então o proponente ven-
cedor é convocado para a as-
sinatura do contrato, quando 
começa a eficácia do novo 
contrato e os procedimen-
tos de transição operacional 
para o novo concessionário, 
o que pode levar entre 95 e 
125 dias, aproximadamente.

Valor da indenização à 
Inframerica será ajustado 
e complementado com 
recursos do Governo Federal
PARTE DA INDENIZAÇÃO ESTIMADA EM R$ 554 MILHÕES SERÁ QUITADA PELA ZURICH AIRPORT , QUE 
VENCEU O LEILÃO DO AEROPORTO POR R$ 320 MILHÕES, E O RESTANTE SERÁ PAGO PELA UNIÃO

O FUNDO DE 
PARTICIPAÇÃO 
DOS MUNICÍPIOS 
(FPM) PRECISA SER 
FISCALIZADO 

A Constituição Federal de 1988 de-
finiu os municípios como entes federa-
tivos e concebeu um modelo de pacto 
federativo com divisões de receitas, 
despesas, direitos e obrigações entre a 
União, os Estados, o Distrito Federal e 
os Municípios. No entanto, conforme 
já tratado anteriormente nesta coluna 
por este autor que subscreve o presen-
te escrito o federalismo brasileiro nos 
moldes atuais encontra-se cambaleante, 
principalmente quando se verifica que 
determinadas receitas essenciais aos 
municípios não estão sendo repassadas 
adequadamente.

A realidade da maior parte dos ges-
tores públicos municipais está voltada 
a enfrentar severas dificuldades no que 
concerne as finanças, pois possuem 
como principal fonte de receita o de-
nominado Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM), o qual pode ser 
compreendido como a cota parte que 
cabe às municipalidades a partir do 
produto da arrecadação da União. 

Nesse sentido, é importante destacar 
que os Municípios devem assumir seu 
protagonismo neste processo e não ape-
nas receber os valores que lhe são repas-
sados pela União, mas também assumi-
rem a competência de fiscalização destes 
repasses, haja vista a importância que 
estes recursos possuem para o funcio-
namento da máquina pública municipal.

Vale consignar ainda que há discus-
sões contundentes atualmente que es-
tão relacionadas aos repasses inadequa-
dos feitos pela União aos Municípios 
no que concerne ao FPM, na medida 
em que a previsão constitucional trata 
da repartição de receitas com escopo 
na arrecadação federal relacionada aos 
impostos sobre renda e proventos de 
qualquer natureza e sobre produtos 
industrializados. No entanto, a União 
tem através de normas infraconstitu-
cionais concedido incentivos fiscais e 
deduzindo indevidamente tais valores 
da base de cálculo antes da aplicação 
do percentual que cabe aos Municípios.

Vocês sabiam da importância do 
FPM para os Municípios? Concordam 
que os municípios devem fiscalizar 
de perto os ditos repasses? Será que 
a União vai corrigir tais distorções? A 
dificuldade financeira dos municípios é 
uma realidade, mas é preciso que sejam 
buscadas soluções para que esta pro-
blemática seja alterada, considerando 
serem estes os entes mais próximos da 
população e que deve aos cidadãos o 
fornecimentos dos serviços públicos 
mais básicos e elementares.

COSTA NETO
advogado do CCGD Advocacia 
e professor universitário

DADOS

R$ 554 mi
É o valor estimado 
de indenização à 
Inframerica

R$ 320 mi
Valor de arremate no 
leilão do aeroporto

30 ANOS
É o período de 
concessão da 
empresa Zurich 
Airport International
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Fernando Amaral  

Júnior Grafith  

Laura Helena  

Victor Ferreira 

João Bezerra Jr  

Nice Medeiros  

SE LIGA!!!

RODRIGO
FESTÃO 
Um verdadeiro sucesso! As-
sim foi a festa da coleguinha 
Simone Silva que encheu o 
hotel Imirá de boa energia na 
última sexta-feira (30). Oca-
sião para celebrar seus cin-
quenta anos de vida e vinte 
e seis de jornalismo. Simone 
reuniu amigos e parceiros 
em um evento pra lá de com-
pleto, com tudo o que a oca-
sião pedia.

PALADAR
O buffet estava dos melhores. 
Assinado por Nilson Buffet e 
dividido em três ilhas com 
uma variedade sem fim. As 
delícias de boca fizeram o 
diferencial da noite, sem 
contar nos volantes que com-
plementavam os quitutes. Ao 
raiar do sol, um apetitoso 
café da manhã foi servido 
aos que ainda estavam na fes-
ta e ficaram até o fim, este co-
lunista já se inclui neste time.

DECOR
Clodualdo Bahia deu um 
show na decoração junto 
com sua Designer Brasil. O 
Cenarium do Imirá se trans-
formou completamente para 
receber a festa da “NÊGA” e 
ficou um desbunde de bonito 
e moderno. Fez sim o dife-
rencial do evento se soman-
do a super estrutura de Luz 
montada pela Lume e que foi 
um show a parte.

PALCO
Por falar em show, música 
boa foi o que não faltou nos 
50 anos de Simone. Abrindo 
a festa, Bruno Porpino assu-
miu as pick-ups e mostrou 
porque atualmente é o que-
ridinho das boas festas do 
JET natalense. Em seguida 
nosso Rafael Ferraz não dei-
xou ninguém parado. Thia-
go Novaes foi outra atração 
que esquentou e muito a pis-
ta de dança. Para finalizar e 
realizar um sonho da ani-
versariante, a Banda Grafith 
fez um estrondoso show até 
o amanhecer do dia, levan-
do os convidados a loucura. 

AÇÚCAR 
Robinson Câmara fez uma 
verdadeira obra de arte em 
formato de bolo para a fes-
ta de Simone. Totalmente 
conectado com a propos-
ta da festa, e pensado em 
cada detalhe para o evento. 
Raissa Carvalho, da Ca-
ffech, assinou os doces e 
chocolates e fez uma mesa 
bastante convidativa. Bem 
vividos da querida Rafaela 
Fontes se somavam as do-
çuras do evento comple-
mentando o paladar das 
formiguinhas de  plantão.  

TIM-TIM 
Festa boa tem quer ter bebida boa, na de Sissi não foi diferente. 
Borbulhas da Adega Farret geladíssima a festa inteira como 
a aniversariante gosta. Drinks da Bar Service especialmente 
produzidos para o evento enchiam os olhos de quem passava 
pelo lindo bar espelhado que foi montado para a festa. Além de 
Wisky Old Par que fechou a sequência durante todo o evento.  
 
PRODUÇÃO 
Markus Guedes com toda sua competência assinou o cerimonial 
do evento e atento a cada detalhe deu um show. Este colunista, à 
frente da produção, todo satisfeito com o festão tão sonhado por 
Simone, uma amiga e parceira em todos os momentos. Que ve-
nham mais 50 e que a gente possa sempre celebrar com essa pes-
soa ímpar e que exala por todos os poros uma energia sem igual.

> Liege Barbalho agendou para 12 
de agosto sua  tradicional 
“Feijão Society” no hotel Ho-
liday Inn Natal. O  evento já 
está no calendário natalense. 
 
> Seu Gentil reúne samba e 
sertanejo com Rafa Mesquita, 
Pedro e Erick e Preto no Bran-
co na sua terceira edição no 
dia 15 de julho. Mais informa-
ções @oseugentil no Instagram. 
 

> Festival Gastronômico de 
Ponta Negra é prorrogado 
até 09 de julho. A lista com-
pleta das casas participantes 
está disponibilizada no Insta-
gram @pologastronomicopn. 
 
> Teatro Riachuelo recebe o 
samba do Grupo Fundo de 
Quintal, no próximo domingo 
(09). Vendas Bilheteria do Tea-
tro Riachuelo (Terça a sábado, 
das 14h às 20h) ou no site uhuu.

DO FUNDO DO BAÚ

A vida é 10% o que acontece a você e 
90% como você reage a isso
Charles Swindoll“Loureiro

 Nina Salustino com o filho Fábio Faria na 

inauguração da Bodytech em 2010

Vereador Raniere Barbosa com sua Karla Veruska ladea-
dos pelo casal Ruth de Souza e Amaury Júnior

Simone Silva recebendo o prefeito Álvaro Dias, a pri-
meira-dama Amanda Grace, a secretária Ana Valda 
Galvão e o jornalista Heitor Gregório

Dulce Siqueira, Ana 
Tereza e Zita Regalado 
prestigiando a festa

Advogada Luciana Tavares 
com Shanase Campos e o 
vereador Hermes Câmara

Liege Barbalho em pose 
com o casal Sami e 
Sandra Elali 

Francisca Gosson, Nize 
Medeiros e Genalda França 
nos salões do Imirá

Foto: Canindé Soares

Fotos: Jovinho

PARABÉNS
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@diegonegrellos
DIEGO NEGRELLOS

Foto: Reprodução

Eduardo Capelastegui, CEO da Neoenergia, 
comemora parceria com Rock in Rio

A Quilha Studio, produtora 
de audiovisual potiguar, está lan-
çando na terça-feira (4) a 2ª tem-
porada da websérie “Nosso Nor-
te”. Agora, a temática é o esporte, 
mas o espírito segue o mesmo: 
contar histórias para você se apai-
xonar pelo Rio Grande do Norte.    

Nosso Norte é uma criação 
dos produtores audiovisuais Sa-
rah Wollerman e Jomar Dantas, 
que fundaram a Quilha Studio 
em 2019. Serão novamente três 
episódios, a exemplo da primeira 
temporada, cujo tema foi gastro-
nomia. O lançamento será pelo 
canal do estúdio no Youtube. 

O primeiro episódio conta 
a trajetória de Farofa, um sur-
fista que desenvolve um projeto 
de escolinha de surf  na praia de 
São Cristovão, na região da Costa 
Branca potiguar. Ao longo da sé-
rie, os espectadores serão levados 
a diferentes localidades. 

Além de São Cristovão, Nos-
so Norte passa por Santana do 
Matos, na região do Seridó poti-
guar; e Serra Caiada, famosa por 
suas rochas e rotas de escalada. 

Nessas cidades serão con-
tadas as histórias de Claudemir 
“Buda”, um conhecido  escalador 
da região de Caiada; e Gustavo 
Nobre, falando sobre seu envol-
vimento com a corrida de serra e 
o ciclismo de montanha. 

A ideia central da série é 
mostrar “um RN diferente para 
o próprio potiguar”. “Nosso 
Norte mostra um estado que 
é potente, cheio de belezas na-
turais e que também pode, por 
meio do esporte, alavancar o tu-
rismo, estimular a economia de 
cidades pequenas”, diz a produ-
tora audiovisual.

“O maior interesse que a gen-
te teve em fazer a série foi mos-
trar o que o Rio Grande do Norte 
tem de bom, assim como as cida-
des dessas pessoas, por meio de 
suas histórias”, diz Jomar Dantas.

Tanto Sarah quanto Jomar 
destacam que nessa 2ª tempo-
rada, seus episódios, renovam a 
sensação de como o Rio Grande 
do Norte, suas pessoas e suas ci-
dades, são valiosas. “A gente tem 
algo muito precioso ao nosso re-
dor. Essa sensação tem um des-
fecho com maestria no 3º episó-
dio”, diz ela.

Jomar destaca que Nosso 
Norte impressiona pelas paisa-

WebSérie “Nosso Norte” 
estreia 2ª temporada 

Neoenergia e Rock in Rio 
se unem em movimento 
pela descarbonização

“NOSSO NORTE” AGORA ABORDA A TEMÁTICA DOS ESPORTES, MAS MANTÉM O 
MESMO ESPÍRITO: REVELAR A POTÊNCIA E A BELEZA DO RIO GRANDE DO NORTE

A PARCERIA TEM O INTUITO DE UTILIZAR 
SOLUÇÕES ENERGÉTICAS PARA REDUZIR O 
IMPACTO AMBIENTAL DA INDÚSTRIA DA MÚSICA

Temática da segunda temporada é universo do esporte

gens do estado e suas transfor-
mações. “Quando cai a chuva 
no sertão, fica muito verde e a 
gente vê essa diferença gritan-
te. A gente foi para Santana do 
Matos em períodos diferentes e 
as paisagens são completamente 
diferentes, cores completamente 
diferentes”, observa. 

“O nosso Norte levou a gente 
a lugares que não conhecíamos e 

que são maravilhosos”, comple-
menta. E a 2ª temporada da série 
tem esse objetivo também: levar 
as pessoas que assistirem a redes-
cobrir esse lugar sensacional que 
é o RN.

O projeto conta com o pa-
trocínio da Prefeitura do Natal, 
através do Programa Djalma Ma-
ranhão e das empresas Unimed 
Natal e UnP.

Protagonista da transição energética no Brasil, 
a Neoenergia se une aos festivais Rock in Rio e The 
Town, organizados pela Rock World, em uma parceria 
estratégica que visa promover soluções para descarbo-
nização dos eventos que também sirvam à indústria da 
música. A parceria entre as empresas será materializa-
da em ações de conscientização que visam engajar o 
público jovem e, por meio do desenvolvimento de so-
luções futuras, possam atenuar, ainda mais, o impacto 
ambiental daquele que é um dos maiores segmentos do 
entretenimento. 

O evento que formalizou o compromisso aconte-
ceu, nesta segunda-feira (3), no Museu do Amanhã, no 
Rio de Janeiro. Durante a cerimônia, representantes dos 
setores empresarial, artístico e governamental tiveram a 
oportunidade de debater ações sustentáveis capazes de 
minimizar as emissões de carbono.

Entre as ações previstas para apoiar a descarbo-
nização nos dois festivais, a gigante do setor elétri-
co assumiu o compromisso de investir na busca por 
soluções energéticas para o futuro dos eventos, co-
meçando já em 2024 com o fornecimento de energia 
limpa para a edição do Rock in Rio, festival referência 
em sustentabilidade. Os esforços para conscientizar as 
novas gerações já estarão presentes na primeira edição 
do The Town, que acontece no próximo mês de se-
tembro, em São Paulo. A Neoenergia será apoiadora 
oficial do evento que reunirá um público de aproxi-
madamente 500 mil pessoas no Autódromo de Inter-
lagos. A empresa preparou ações sustentáveis para 
aquele que já é considerado o maior festival de música, 
cultura e arte da capital paulista.

Como ato simbólico para conscientizar o público, 
por cada pessoa presente nos festivais  Rock in Rio e 
The Town , a Neoenergia trocará uma lâmpada conven-
cional por uma LED em escolas, hospitais, instituições 
sem fins lucrativos e comunidades de baixa renda nas 
áreas de concessão onde a empresa atua, na distribuição 
de energia no Brasil. Pelas estimativas de público, o The 
Town deve proporcionar a troca de até 500 mil lâm-
padas e, o Rock In Rio, 700 mil lâmpadas. A inciativa 
integra o Programa de Eficiência Energética, regulado 
pela Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel).  A 
ideia é utilizar a troca das lâmpadas como ferramenta de 
conscientização e educação.

Fotos: Tiago Lima & Luana Tayze/ Quilha Studio 

Em 2021, Sarah Wollermann 
e Jomar Dantas fizeram como 
muitas pessoas e resolveram tirar 
uns dias fora da capital. Foram a 
Santana do Matos, por convite de 
um amigo. E lá, se apaixonaram 
pela forma como ele mostrou a 
cidade, sua paixão pelo lugar.

Daí surgiu a ideia: mostrar 
outros locais do Rio Grande do 
Norte como aquele amigo mos-
trou Santana, provocando nas 
pessoas o que eles - Jomar e Sa-
rah - sentiram ao viver aquela ex-
periência. O amigo é exatamente 
Gustavo Nobre, que agora apa-
rece na 2ª temporada. 

Para o futuro, Nosso Norte 
não deve parar. E está de portas 
abertas para receber quem quiser 
se juntar a essa viagem por novos 

caminhos cujo cenário é o RN e 
seus principais passageiros são os 
próprios potiguares.

“A gente está aberto a novas 
possibilidades. Porque o povo 
potiguar é plural. A gente tem 
muitas características incríveis 
e isso nos permite abordar vá-
rios outros temas nas próximas 
temporadas. Só não vamos di-
zer agora o que a gente pensa de 
fazer porque senão já seria um 
spoiler (risos)”, diz Jomar. 

Sarah e Jomar esperam que 
Nosso Norte alcance cada vez 
mais pessoas. E que elas possam 
experimentar esse sentimento de 
redescoberta do estado; tenham 
vontade de visitar os locais das 
histórias; e, quem sabe, se apai-
xonar pelo RN. 

Nosso Norte nasceu da 
paixão por uma cidade
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TOQUE DE LETRA

O IMPOSSÍVEL ACONTECEU!
Olá, pessoal! Dizem que é possível falar do impossível. Se por 
acaso ocorrer esse fato, é sinal de que o impossível não era tão 
impossível assim. Só que quando esse adjetivo de dois gêneros e 
substantivo masculino se insere no futebol, ele tem o poder de nos 
surpreender no exato momento em que ocorre. E que bom que 
isso acontece quando menos se espera, pois se encaixa na forma 
mais prazerosa do tempo conquistado. Vai dizer que não é uma 
perfeição?

O IMPOSSÍVEL ACONTECEU! (2)
Pelas atuações passadas, imaginava-se que o ABC cometeria 
os erros de sempre. Na possibilidade de falar do duvidoso, o 
alvinegro mostrou de forma categórica como abordar o assunto. 
Uma vitória que traz mais do que alívio. Traz a certeza de que, 
quando se quer, quando se está disposto a reverter o impossível, 
tudo acontece. Que os filósofos continuem duvidando – incluindo 
nós, comentaristas. Se hoje o impossível aconteceu, é porque o 
sonho do primeiro passo do objetivo foi alcançado.

PREOCUPADO
Que o América terá um duelo dificílimo em Porto Alegre nesta 
segunda-feira (3), disso todos nós já sabemos. O que me preocupa 
é o fato de que o time não está jogando absolutamente aquilo 
que se espera – por mais que o técnico Thiago Carvalho insista 
em “ascensão” ou “efetividade”. Uma vitória seria essencial para 
as pretensões de classificação e para corroborar com o que o 
treinador diz. Porém, em caso de derrota... pelo menos haverá 
“alívio” em ficar fora do Z4 nesta rodada.

BRIGANDO LEGAL
A vitória sobre o Iguatu-CE colocou o Potiguar de Mossoró na 
briga, de vez, pelo G4 do grupo. Atualmente, apenas dois pontos 
separam o time mossoroense do líder Nacional-PB. Faltando três 
jogos, o Time Macho enfrentará na próxima rodada o Globo, 
tendo em vista que não há outro resultado além da vitória. Só que, 
devido à objetividade com que o time está jogando, deve conseguir 
o resultado e lutará até o fim por uma das vagas. Que assim seja!

SEGUE SUA SINA
Dizer que o Globo perdeu em mais um jogo da Série D é chover 
no molhado. Mais uma partida em que seu potencial não foi sequer 
utilizado. Há várias semanas, aqui na coluna, tenho dito que o time 
potiguar não vê a hora de acabar logo esse campeonato para se 
desfazer de vez. Enquanto isso, seu manager segue em silêncio 
sepulcral – apesar de já dar para entender nas entrelinhas desse 
silêncio o que ele está pretendendo fazer. Uma pena.

TÁ CHEGANDO A HORA!
A Seleção Brasileira Feminina embarcou ontem para a Austrália, 
onde buscará o título inédito da Copa do Mundo. Antes, elas 
fizeram um bom amistoso contra o Chile. Ainda tenho certo 
receio em relação ao sistema defensivo – por mais que tenha 
algumas jogadoras de excelência. No entanto, o meio para frente 
me deixa mais tranquilo, pois é um time que tem rapidez e leveza. 
É uma Seleção que tem condições reais de fazer uma boa Copa 
e, quem sabe, conquistar o campeonato. Eu já estou bem ansioso 
pela competição. E vocês?

PARABÉNS!
Encerrando a coluna desta semana para parabenizar a vereadora 
de Currais Novos, Rayssa Lima, pela audiência pública realizada na 
última terça-feira, onde foram debatidos os desafios que o futebol 
feminino do Estado e da cidade vem enfrentando. Depois de uma 
audiência em âmbito estadual, que bom que Currais Novos pôde 
debater em âmbito municipal. Espero que outras cidades, através 
dos representantes legislativos, possam seguir com isso e tentar 
fomentar a modalidade que ainda enfrenta suas batalhas diárias. 
Por hoje é só, amigos. Bom início de semana e até a próxima!

DIEGO BRENO
ESPECIAL PARA O NOVO

Dentre os vários sonhos de 
meninos e meninas de se tornarem 
craques da bola, talvez a Copa do 
Mundo seja a competição da qual 
a realização seja a mais fantástica 
e indescritível. Afinal de contas, 
o torneio é o ponto máximo de 
qualquer profissional de futebol. 
Imagine para filha mais ilustre de 
Riacho de Santana, uma cidade do 
interior no Oeste do Rio Grande 
do Norte e que tem pouco mais 
de quatro mil habitantes. 

Antonia Ronnycleide da Cos-
ta Silva, ou simplesmente Anto-
nia, é a prova viva de que os so-
nhos podem se tornar realidade. 
“Não desista do seu sonho! Vai 
ser difícil, vai ter que fazer esco-
lhas, vão ter momentos que você 
vai ter medo e vai ter gente pra 
dizer que não vai dar certo ou 
que você deveria tentar outra coi-
sa. Mas, também vai ter gente no 
seu caminho que vai te ajudar, te 
apoiar e se você fizer com o co-
ração, acreditar e focar no seu so-
nho ele se realizará”, diz a atleta.

Em 2022, ela passou por mo-
mentos apreensivos. Uma lesão 
foi constatada, depois dos amis-
tosos contra o Canadá ainda no 
ano passado, e a jogadora teve 
que fazer uma intervenção cirúr-
gica no menisco do joelho direito. 

Isto poderia comprometer a 
presença dela no Mundial, tendo 

em vista o prazo de recuperação. 
“Eu sempre confiei muito em 
Deus e no que ele planejou pra 
mim e conforme fomos decidin-
do os passos juntamente com o 
médico e o meu clube (Levante, 
da Espanha), foquei em me re-
cuperar e seguir todas as etapas 
com calma, cada uma no seu 
tempo. Primeiro optamos pelo 
tratamento convencional, mas 
depois percebemos que a cirurgia 
seria o melhor, até porque eu pre-
cisava estar pronta não só para a 
Copa, mas também para ajudar o 
clube”, conta Antonia.

Força e determinação sempre 
foram características da atleta. 
Tanto no futsal, onde começou, 
como no início, no futebol de 
campo, ou quando foi convoca-
da pela primeira vez pela Seleção, 
Antonia lutou para que seu nome 
estivesse entre as convocadas 
para disputar o Mundial. 

Quando a técnica Pia Sundha-
ge falou o seu nome, ela comentou 
o que passou pela cabeça: “É um 
turbilhão de emoções e sensações. 
Por mais que houvesse a expecta-
tiva, a certeza só vem quando você 
ouve seu nome. Então foi uma 
explosão! Acho que o maior sen-
timento é de gratidão, orgulho de 
ser uma das escolhidas dentre tan-
tas jogadoras talentosas que o Bra-
sil tem. Todos os esforços meus 
e de toda a minha família desde 
pequena valeram a pena”, explica.

A potiguar chegou à Seleção, 

ainda no período de observações 
com a técnica Emilly Lima em 
2017, como volante. Mas foi nas 
mãos de Pia Sundhage que An-
tonia pôde jogar tanto como za-
gueira como lateral. A treinadora, 
desde que a chamou para a Se-
leção Brasileira, ficou encantada 
com a jogadora principalmente 
pela segurança que ela traz ao sis-
tema defensivo.

Com presença confirmada, 
Antonia já fez uma análise do que 
o Brasil pode encarar no mundial. 
Segundo ela, o jogo contra a Fran-
ça será o jogo que definirá as po-
sições dos grupos. “Também te-
mos que ter total atenção contra o 
Panamá, que por ser estreia é um 
jogo que envolve muitas emoções. 
É um torneio rápido, então todos 
os jogos têm a mesma importân-
cia e a Jamaica é uma escola bas-
tante física, precisamos estar mui-
to atentas. A Copa do Mundo é 
um campeonato de muitas surpre-
sas, então não podemos escolher 
adversários, é ir jogo a jogo, fase 
por fase, e estar focadas no nosso 
trabalho que é o que vi fazer a di-
ferença nas partidas”, detalha.

A final está marcada para o 
dia 20 de agosto. Assim como 
os sonhos, as promessas são ele-
mentos importantes na constru-
ção de realizações. Enigmática, 
Antonia diz que existe uma pro-
messa em caso de conquista, mas 
só poderá contar no dia que for 
pagar. Que assim seja!

A Primeira Copa 
de Antonia
A POLIVALENTE POTIGUAR É UM DOS NOMES DE CONFIANÇA DA TÉCNICA 
PIA SUNDHAGE PARA A DISPUTA EM SUA PRIMEIRA COPA DO MUNDO

Jogadora saiu de Riacho de Santana, na região Oeste potiguar, para brilhar nos gramados 

Fotos: Thais Magalhães/CBF
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Com muito trabalho, a saúde no Estado segue avançando! 
São reformas, ampliações e modernização nos principais 
hospitais regionais, como há muito não se via! Sem contar 
nas novas contratações, abertura de leitos permanentes 
e a previsão de muito mais pela frente.

Isso é estar na direção certa.

134 MILHÕES
HOSPITAL DA MULHER | MOSSORÓ
• Maior e mais modernos hospital do RN

3 MILHÕES
HOSPITAL DE SÃO JOSÉ DO MIPIBU
• Reforma completa
• Novos equipamentos

10,6 MILHÕES
WALFREDO GURGEL
• Nova ala
• Obras de ampliação do centro cirúrgico

3,2 MILHÕES
HOSPITAL DEOCLÉCIO MARQUES 
PARNAMIRIM
• Moderno tomógrafo
• Nova sala de cirurgia

1,3 MILHÃO
HOSPITAL REGIONAL DE 
MACAÍBA
• Reforma completa

3,4 MILHÕES
HOSPITAL REGIONAL DE ASSU
• Novo centro cirúrgico
• Novas salas de parto

E vem muito, por aí!
11,8 MILHÕES
HOSPITAL TARCÍSIO MAIA | MOSSORÓ

1,4 MILHÃO
HOSPITAL JOÃO MACHADO | NATAL

6,3 MILHÕES
HOSPITAL PEDRO BEZERRA | NATAL


	Pag01
	Pag02
	Pag03
	Pag04
	Pag05
	Pag06
	Pag07
	Pag08
	Pag09
	Pag10
	Pag11
	Pag12

